# Perfil Criminal de una Persona Psicópata: El Caso de Ted Bundy

Marina I. Méndez V. D, Yaxari Y. Montenegro G. D, Karina S. Rodríguez A. D, Aneidys C. Torres C. D

**Docente: Amelia Sarco** 

Facultad de Derecho y Ciencias Forenses, Licenciatura en Criminalística y Ciencias Forenses, Asignatura: Metodología de la investigación

mimv2522@gmail.com, yymg2002@gmail.com, karinasrodriguez@gmail.com, aneidytorres70@gmail.com, ameliasarco@umecit.edu.pa

DOI: 10.37594/sc.v1i4.1307

#### Resumen

Panamá en la actualidad dispone de un estudio realizado sobre técnica del perfil delincuencial, a pesar de que es sumamente escasa la información que hay sobre este tema, es importante mencionar que el perfil criminal es una de las principales características que se debe analizar al momento de identificar al culpable de un crimen. El propósito de la investigación fue identificar las técnicas de perfilación criminal y el análisis de la conducta de una persona psicópata, a través del estudio del Caso de Ted Bundy. La metodología que se utilizó fue un tipo de investigación cualitativa con un diseño de teoría fundamentada, para ello se usó la técnica de análisis documental y como instrumento se usó una ficha de análisis de datos, se escogió este caso, porque proporciona información valiosa sobre los patrones conductuales frente a los delitos cometidos. Uno de los hallazgos más relevantes al analizar este caso, es que según el Dr. Alexandro Aguirre (2014), en su estudio sobre Psicología clínica, menciona que el criminal nunca pudo ser diagnosticado con trastornos sociales, ya que padecía de muchos problemas mentales. A través de este artículo se pudo comprender la psicología y los patrones de comportamiento de uno de los asesinos en serie, características importantes dentro de la creación del perfil criminal de una persona psicópata, hecho importante en las particularidades de la escena del crimen.

Palabras clave: Perfil Criminal, Psicópata, víctima.

# Criminal Profile of a Psychopath: The Case of Ted Bundy of Ted Bundy Abstract

Panama at present has a study carried out on the criminal profile technique, despite the fact that the information on this subject is extremely scarce, it is important to mention that the criminal profile is one of the main characteristics that must be analyzed when identifying the culprit of a crime. The purpose of the investigation was to identify the criminal profiling techniques and the

analysis of the behavior of a psychopathic person, through the study of the Ted Bundy Case. The methodology that was used was a type of qualitative research with a grounded theory design, for which the documentary analysis technique was used and as an instrument a data analysis sheet was used, this case was chosen, because it provides valuable information about the patterns behaviors regarding the crimes committed. One of the most relevant findings when analyzing this case is that according to Dr. Alexandro Aguirre (2014), in his study on Clinical Psychology, he mentions that the criminal could never be diagnosed with social disorders, since he suffered from many mental problems. Through this article it was possible to understand the psychology and behavior patterns of one of the serial killers, important characteristics within the creation of the criminal profile of a psychopathic person, an important fact in the particularities of the crime scene.

**Keywords:** criminal profile, psychopath, victim.

#### 1. INTRODUCCIÓN

#### Justificación

Elaborar un estudio sobre este caso puede ser una oportunidad valiosa para examinar y comprender la mente y el comportamiento humano enfocado en el área de la criminalística, de uno de los asesinos más notorios en la historia de Estados Unidos y con impacto a nivel mundial y puede proporcionar un contexto histórico sobre cómo los crímenes en serie han influido en la percepción pública de la seguridad y la confianza en el sistema de justicia.

Adicional puede contribuir a la prevención del delito al aumentar la conciencia sobre las tácticas y los patrones utilizados por una persona psicópata, al investigar sus métodos de operación, perfiles de víctimas y estrategias de evasión de la captura, se pueden extraer lecciones valiosas para aplicar en la prevención y la lucha contra el crimen.

Los beneficiarios de este trabajo serán los profesionales y estudiantes que deseen desarrollar investigación sobre este tema ya que podrán contar con un antecedente que les apoye para el inicio y/o seguimiento del estudio.

Este artículo obedece a la línea de investigación Ciencias Forenses y Criminalística en el área criminología y eje temático Neuropsiquiatría de la conducta criminal, ya que este obedece al campo de estudio que combina los principios de la neuropsicología, la psiquiatría y la para comprender las bases neurológicas y psicológicas de la conducta criminal. Se centra en investigar cómo ciertos factores biológicos, cognitivos y emocionales pueden influir en el desarrollo de comportamientos delictivos.

## • Descripción de la temática o problema de investigación

El tema principal de esta investigación es el análisis del perfil criminal de una persona psicópata y la importancia que tiene la utilización de esta técnica dentro de la criminalística.

En estos últimos años debido a la pandemia, los índices de criminalidad han aumentado en Panamá, las estadísticas indican que los homicidios es uno de los delitos que más ha aumentado, provocando una preocupación en la seguridad a nivel nacional, lo que ha llevado a las autoridades a realizar análisis de perfil criminal, para determinar las principales características personales y demográficas de estos delincuentes con el fin de disminuir los crímenes en el país.

Si bien es cierto en Panamá contamos con estudios referentes al perfil criminal, estos son a una escala menor en comparación con otros países, de hecho, una de las mayores problemáticas que tenemos en nuestro país, es que no tenemos crímenes muy variados. Según el Informe de Criminalidad del 2020, el ministro de Seguridad Pública indica que la mayoría de los homicidios que ocurren en nuestro país, se deben a causa de pandillerismo y ajuste de cuentas y estos patrones son repetitivos, lo que impide que el perfil criminal del delincuente panameño sea estudiado a gran escala.

Hay aportes desde la Criminología, Sociología y en Trabajo Social, pero en este campo en los años 70 Alan Chambers hizo un anteproyecto interesante cuando él se desempeñaba como psicólogo en la Policía Nacional, este autor encuentra que nuestros delincuentes en su mayoría no usan modus operandis elaborados, son imitadores y no son muy agresivos o con escaladas de peligrosidad, son en su mayoría rateros y hay muy pocos delincuentes sexuales, pero hay una lista importante, en los 90 se actualizaron estos rasgos y se encontró, que siguen imitando, pero la escalada agresiva ha aumentado exponencialmente, hay más ladrones y robos a mano armada, los delincuentes sexuales se han diversificado más allá de la común violación, ahora hay más pedófilos conocidos, violadores en serie, entre otros, el homicidio ha disparado las cifras y hemos llegado a la modalidad de sicariato. (González, 2017, p.60).

Actualmente no se cuenta con un perfil establecido como línea de categorización de un delincuente, por tal razón en las investigaciones criminales que se realizan en la actualidad, se ha tenido que tomar en cuenta en algunos casos, la percepción de la comunidad y se ha tomado como base el análisis de otros casos que son ajenos a este país, adicional a esto se han hecho evaluaciones psicológicas a delincuentes, todo esto con el objetivo de crear un perfil criminal que se acerque lo más posible a la realidad que vivimos actualmente en este país, y que sirva como base para analizar futuros crímenes.

#### Antecedentes investigativos:

Vicente Garrido, en el año 2012 con su estudio "Perfiles Criminales: Un Recorrido por el Lado Oscuro del ser Humano". Se centra en dos objetivos principales que son los siguientes: Analizar lo que se esconde tras esa escalofriante mirada fría y perdida de un asesino en serie e interpretar los factores que lleva a un ser humano a cometer semejante atrocidad. Adicional con este estudio intentaba mostrar una panorámica de los diferentes perfiles criminales existentes, y de la técnica del perfil criminológico como herramienta de la criminología forense orientada a facilitar la investigación del crimen y la captura del culpable. Fundamentó su estudio en el intercambio de Locard dice que cualquier persona o cosa que entre en una escena del crimen deja algo en ella, y también se lleva algo cuando sale.

Para los perfiladores lo que deja son sus decisiones, sus actos, un *«significado»* de lo que ha querido decir con el crimen que tenemos que desentrañar, esto es, huellas de comportamiento o huellas psicológicas. Lo que se lleva son los efectos de lo que ha hecho en su vida, en sus emociones, en su aprendizaje, en sus costumbres, en sus miedos. Proyectando hacia atrás desde la escena del crimen, la pregunta relevante que tenemos que hacernos es: *«¿Qué tipo de persona ha hecho esto?»*. Proyectando hacia el futuro a partir de la escena, la pregunta será: *«¿Cómo influirá esto que ha hecho en su psicología y en su estilo de vida?»*.

Con este estudio llegó a conclusiones importantes como las siguientes:

- Que la psicopatía es un cuadro clínico clasificado como un trastorno de personalidad, que incluye un conjunto de rasgos de naturaleza interpersonal, afectiva, conductual (estilo de vida) y antisocial.
- Que los psicópatas que presentan un historial criminal ya desde jóvenes son los más activos, los que cometen delitos más graves, los más versátiles. De entre los delincuentes conocidos por la policía y la justicia, éstos son los que tienen mayor riesgo de reincidencia, los que peor funcionan en los programas de tratamiento.
- ¿Quiénes son los criminales con mayor capacidad de actuar de forma depredadora o premeditada, sin que importen el dolor y el sufrimiento de la víctima? El asesino en serie es el candidato ideal: la persona que mata a dos o más en diferentes momentos temporales, en una discontinuidad anímica que hace que los hechos sean independientes, es decir, que del crimen primero se derive un tiempo de vida normal o integrada que se romperá cada vez que vuelva a matar.

El Dr. Alexandro Aguirre Reyes en el 2014, en su estudio sobre Psicología Clínica, su objetivo principal se centraba en estudiar los trastornos sociales que sufría Ted Bundy.

Con su estudio llega a conclusiones importantes, una de ellas es que el criminal nunca pudo ser diagnosticado con trastornos sociales, ya que padecía de muchos problemas mentales. A través de este artículo se pudo comprender la psicología y los patrones de comportamiento de uno de los asesinos en serie, características importantes dentro de la creación del perfil criminal de una persona psicópata, hecho importante en las particularidades de la escena del crimen.

#### Formulación de la interrogante:

Al hablar de perfil nos referimos a características de personalidad, conductas, pensamientos, emociones, modus operandi y las que puedan aparecer. Partiendo de allí, planteamos la siguiente interrogante: ¿Cuál es el beneficio del análisis de un perfil criminal específicamente el caso Ted Bundy en la criminalística?

## **Objetivos:**

Se propusieron los siguientes objetivos

## **Objetivo General:**

Analizar el perfil criminal de una persona psicópata a través del estudio del caso de Ted Bundy.

## **Objetivos Específicos:**

- Mencionar la importancia que tiene la utilización de la técnica de perfil criminal dentro del análisis de un delito.
- Identificar las técnicas de perfilación criminal y análisis de conducta que se utilizaron para analizar los crímenes de Ted Bundy.
- Analizar los patrones de modus operandi de una persona psicópata a través del estudio del caso de Ted Bundy en diferentes escenarios del crimen.

## • Breve desarrollo teórico y conceptual:

El caso de Ted Bundy abarca varias temáticas importantes, tanto en el ámbito de la criminología como en la psicología y la sociedad en general. Algunas de las temáticas clave relacionadas con el caso de Ted Bundy son las siguientes:

- Perfil criminal: Los investigadores y expertos en criminología analizaron sus crímenes, su modus operandi y su comportamiento para comprender los patrones que utilizaba

al seleccionar y atacar a sus víctimas. Este caso ha sido una referencia importante en el desarrollo y la aplicación de técnicas de perfilación criminal. (Ortega, 2019, pág. 4)

- Psicología criminal: Se ha investigado su perfil psicológico y los posibles factores que podrían haber contribuido a su comportamiento violento. Se han explorado temas como la psicopatía, los trastornos de la personalidad y las motivaciones subyacentes a sus crímenes. (Ortega, 2019, pág. 9)
- Impacto en las víctimas y sus familias: Tuvo un impacto devastador en las vidas de las víctimas y sus familias. La pérdida trágica de vidas y el trauma sufrido por aquellos afectados por sus crímenes han generado una reflexión sobre el apoyo a las víctimas, la justicia penal y la prevención de futuros delitos. (González, 2020)
- Sensacionalismo mediático: Fue ampliamente cubierto por los medios de comunicación de la época. Su apariencia física y su carisma capturaron la atención del público y generaron un fenómeno mediático en torno a su figura. Este sensacionalismo mediático y su influencia en la percepción pública del caso han sido objeto de análisis y debate. (El Pais, 2019)
- El sistema de justicia penal: También plantea cuestiones relacionadas con el sistema de justicia penal, incluyendo el proceso de investigación, el juicio y la pena de muerte. La forma en que se llevó a cabo su proceso legal y la aplicación de la pena de muerte en su caso han sido objeto de discusión y reflexión sobre el sistema de justicia y los derechos de los acusados. (González, 2020)

Estas son solo algunas de las temáticas destacadas relacionadas con el caso de Ted Bundy. Esta investigación está enfocada en su perfil y psicología criminal. El impacto duradero de sus crimenes y la complejidad de los problemas involucrados hacen que este caso sea objeto de análisis e investigación continua en múltiples campos.

No existe un perfil criminal estadístico específico sobre Ted Bundy, ya que la recopilación de datos y estadísticas relacionadas con sus crimenes es limitada. A diferencia de algunos asesinos en serie más recientes, no se han realizado análisis exhaustivos de datos cuantitativos sobre los crimenes de Bundy.

Sin embargo, se puede proporcionar información general sobre su modus operandi y sus características conocidas:

- Víctimas: Bundy atacó principalmente a mujeres jóvenes, a menudo estudiantes universitarias. Si bien el número exacto de sus víctimas no se conoce con certeza, se estima que podría haber asesinado al menos 36 mujeres entre cinco estados de Estados Unidos.

Por otra parte, el mismo asesino confesó que había matado a más de tres decenas de jóvenes entre los años 1974 y 1978.

La primera víctima que se conoce de Ted Bundy fue Lynda Ann Healy, de 21 años.

Posterior a ella, los ataques del joven se volvieron más comunes y se calcula que desaparecieron al menos 8 jóvenes de noche, mientras que de día comenzó el verdadero terror. (Milenio Digital, 2023.)

A continuación, se presenta un listado de sus víctimas:

- 9 de febrero de 1974, Carol Valenzuela, de 20 años
- 12 de marzo de 1974, Donna Manson, de 19 años
- 17 de abril de ese mismo año, Susan Rancourt, de 18 años
- 6 de mayo de 1974 desapareció Roberta Parks, de 20 años
- 1 de junio de 1974, Brenda Ball, de 22 años
- 11 de junio de 1974, Georgann Hawkins, de 18 años
- 14 de julio del mismo año, la universitaria Janice Ott
- 2 de octubre de 1974 asesinó a Nancy Wilcox, de 16 años
- 18 de octubre de 1974 secuestró a Melissa Smith, la hija del sheriff local de Utah
- 30 de octubre de ese año desapareció Laura Aimee, de 17 años
- 12 de enero de 1975, Caryn Campbell, de 23 años
- 15 de marzo de ese mismo año secuestró a Julie Cunningham, de 26 años

Aunque se identificaron los restos de jóvenes en una montaña, no se dio parte a la investigación y él fue quien declaró sólo la cifra mientras que la policía fue quien aseguró que todas las muertes de jóvenes estudiantes y madres solteras habían sido responsabilidad de Ted Bundy.

- Selección de víctimas: Las víctimas de Ted Bundy eran jóvenes entre 15 y 20 años. (Iogenration, s.f.)

Lo que indica que cuándo un asesino comete este tipo de crímenes por lo menos 3 veces y que sus víctimas tienen un perfil seleccionado o cumplen con un patrón específico, estamos frente a un

asesino serial.

- Modus operandi: Una vez que ganaba la confianza de sus víctimas, Bundy las secuestraba y las llevaba a lugares aislados, donde las agredía sexualmente y las asesinaba. A menudo, utilizaba técnicas de estrangulamiento y golpeaba a sus víctimas.
- La Aproximación a la Víctima: este tipo de crímenes lo precedía el método de aproximación por engaño. Ejemplo Ted Bundy tenía la particularidad de ir cargado con libros y llevar un brazo enyesado. También utilizaba la excusa de que su carro tenía problemas para arrancar y pedía ayuda, con eso atraía a sus víctimas. (Quer F, 2015).

Este tipo de criminales seriales puedes desarrollar la habilidad para hacer que sus ataques evolucionen, a tal punto de que llega un momento en el que comenten sus crímenes sin utilizar excusas para atraer a sus víctimas.

A continuación, mencionamos algunos de las aproximaciones utilizadas por Ted Bundy:

Por ejemplo, una de sus víctimas, Roberta Parks, de 20 años, había quedado con unas amigas para tomar café, y nunca llegó. Parks se encontró con un hombre aparentemente lesionado que le pidió ayuda para subir unas cosas a su auto. Jamás fue vista de nuevo. (Quer F, 2015)

El 1 de junio de 1974, Brenda Ball, de 22 años, salió de la Taberna Flame en Burien (Washington) después de comentar a sus amigos que iba a buscar a alguien que la llevara a Sun City (California). La última vez que la vieron estaba hablando con un hombre con el brazo en una faja. Diecinueve días más tarde se descubrió que Brenda nunca llegó a su destino. (Quer F, 2015)

El 14 de julio, la universitaria Janice Ott dejó una nota a su compañera de habitación avisándole que se iba en bicicleta al parque Lake Sammamish. Allí se le vio conversar con un hombre que tenía el brazo enyesado y le pedía ayuda para cargar libros en su auto. (Quer F, 2015).

• El Método como atacaba y controlaba a sus Víctimas:

El ataque y control que ejercía sobre sus víctimas era mediante el uso de la fuerza y de armas contundentes que utilizaba para inmovilizar y matar a sus Víctimas. Muchos de los cadáveres encontrados tenían golpes con objetos como cuñas de metal, cráneos fracturados, mandíbulas rotas, hombros dislocados y adicional mostraban rastros de violación.

Elección de las zonas para abordar y atacar a las víctimas y posibles conductas de precaución.
Los asesinos de este tipo eligen lugares variados para sus ataques. Desde el domicilio de la víctima, donde comete el crimen. Hasta lugares públicos, y concurridos donde atacaba a la víctima

para llevarla a un lugar apartado, generalmente una zona boscosa, donde remataba a la víctima.

Todo lo antes mencionado demuestra que el agresor era sumamente precavido para evitar ser identificado y poder seguir cometiendo sus crímenes sin ser descubierto.

Ligado a esto, adoptó la estrategia de cambiar frecuentemente de domicilio y Estado, para despistar a la policía y evitar que descubrieran sus patrones. Cambiaba también su aspecto físico, principalmente sus cabello y barba.

 Arma/s utilizada/s contra las víctimas y la Fuerza utilizada para realizar el control de las víctimas.

Generalmente se utilizan armas contundentes para reducir la fuerza de sus víctimas y luego matarlas a golpes. Palancas o barras metálicas, esposas, cinta y otros objetos.

• Conductas desviadas por el agresor en los crímenes y posibles rasgos psicopatológicos que muestra a través de su conducta.

Algunos ejemplos del tipo de conducta y rasgos psicopatológicos que mantenía con sus víctimas:

- O Violación.
- Estrangulamiento
- O Golpes con objetos contundentes
- Actividad post-mortem
- O Práctica de la necrofilia
- O Narcisismo
- O Maniaco-depresivo
- Impulsivos
- O Sin emociones
- O Ataques de histeria

• Principal vínculo que uniría estos crímenes.

La coincidencia en el Modus Operandi: El Modus Operandi se compone de las acciones que requiere el agresor para cometer su acción: remover o destruir evidencias, alterar las apariencias o la selección de sitios para cometer el delito. En Bundy, sus víctimas eran mujeres jóvenes con el

pelo largo y la raya en el centro y la forma en que eran captadas, atacadas, asesinadas y violadas, era coincidente. (Iogenration, s.f.).

La Firma: Básicamente este tipo de asesinos seriales siempre dejan su firma en la víctima, con firma nos referimos a una serie de acciones innecesarias el criminal a su víctima. En la práctica se compone de dos conceptos distintos pero relacionados entre sí. El primero es la firma conductual y el segundo son los aspectos de la firma. La firma conductual son las acciones personales que se vinculan con el crimen, Los aspectos de la firma es un grupo de comportamientos. (Iogenration, s.f.).

Bundy dejaba su firma. El ensañamiento brutal golpeando la cabeza de sus víctimas, hasta matarlas con los golpes o estrangulándolas, y su violación con sodomización y posterior actividad Post-Mortem. (Iogenration, s.f.)

Y una determinada conducta ritual: Son características comunes asociadas con el comportamiento ritualista.

- Inserción de objetos en las cavidades
- Heridas de arma que penetran en una zona determinada del cuerpo.
- Marcas post-mortem en el cuerpo de la víctima.
- Mutilación corporal.
- Golpes o puñaladas innecesarias o exageradas.
- Sexo post-mortem

Este tipo de asesino serial, por lo general siguen el mismo ritual para matar a sus víctimas. Ted Bundy Seguía a sus víctimas y luego las golpeaba brutalmente y estrangulaba en su propia casa. O las llevaba a lugares boscosos. Y una vez muertas las sodomizaba.

- Escenarios de los crímenes: Bundy cometió asesinatos en varios estados de EE. UU., incluyendo Washington, Oregón, Utah y Florida, entre otros. Sus crímenes se llevaron a cabo en lugares diversos, como campus universitarios, parques y zonas boscosas. (Iogenration, s.f.)

Algunas escenas del crimen fueron las siguientes:

 En septiembre de 1974, la policía encontró los restos de varias mujeres junto con Ott y Naslund en el área boscosa remota conocida como el vertedero de Issaquah de Bundy. Había huesos de la mandíbula, dientes y partes del cuerpo de las víctimas que no estaban asociadas

- entre sí que se encontraron en el mismo lugar. (Iogenration, s.f.)
- Casa de la hermandad de mujeres Chi Omega en la Universidad Estatal de Florida. En la madrugada del 15 de enero de 1978, uno de sus ataques más brutales. Los investigadores descubrieron que Bundy había usado un tronco de madera para golpear a las hermanas de la hermandad. (Iogenration, s.f.)
- Dúplex de Cheryl Thomas, Debbie Ciccarelli y Nancy Young. Después de que Bundy huyó de la casa de Chi Omega, se dirigió al apartamento de la estudiante Cheryl Thomas a pocas cuadras de distancia. Thomas fue severamente golpeada con el mismo tronco de madera que usó en los asaltos a la hermandad, se encontró un par de pantimedias anudadas en la habitación de Thomas, y se habían cortado agujeros en el material para crear una máscara. Ella sobrevivió con la mandíbula rota y un nervio amputado en la oreja izquierda. (Iogenration, s.f.).

En la escena del crimen se encontraron evidencias corporales, como cabello y sangre del autor.

Con esto podemos decir que las escenas del crimen de este tipo de asesino serial suelen ser parecidas, a pesar que hacen sus actos criminales en sitios diferentes, ya sea residencias, bosques, centros universitarios, los objetos utilizado para hacerle daños a sus víctimas eran básicamente los mismos, por ende se puede observar que hay un una estrecha relación entre la conducta del asesino y las características de sus actos, es decir lo que los estudiosos llaman firma del asesino es la marca que deja el asesino en el cuerpo de sus víctimas y en estos tipos de caso tiene la particularidad de que coincide con la conducta personal del asesino. Ted Bundy, golpeaba en la cabeza a sus víctimas, era una agresión innecesaria y como a todas les hacía lo mismo, se consideró esa característica como su firma.

Podemos decir que la firma juega un papel importante dentro del análisis del perfil criminal de una persona psicópata, forma parte de las características para trazar patrones conductales del asesino.

Es importante destacar que los datos disponibles sobre los crímenes de Bundy son limitados y no hay una recopilación exhaustiva de estadísticas. Su caso es ampliamente conocido por la brutalidad y la naturaleza perturbadora de sus crímenes, así como por su impacto en la sociedad y en el estudio de la criminología y la psicología criminal.

El perfil criminal de Ted Bundy ha sido objeto de debate y ha generado contradicciones y tensiones en la comunidad de expertos en criminología. Algunas de estas contradicciones y

## tensiones incluyen:

- Doble vida y apariencia engañosa: Bundy era conocido por su atractivo físico y carisma, lo que le permitía ganarse la confianza de sus víctimas. Esta apariencia engañosa generó una contradicción, ya que muchos no podían reconciliar su imagen externa con los crímenes atroces que cometía. Esta contradicción subraya la idea de que el perfil criminal no siempre puede ser determinado por la apariencia o el comportamiento superficial de una persona.
- Manipulación y habilidades sociales: Bundy era un manipulador experto y poseía habilidades sociales avanzadas. Podía adaptar su comportamiento y presentarse como una persona encantadora y amigable, lo que le permitía acercarse a sus víctimas y ganarse su confianza. Esta contradicción plantea la cuestión de cómo un individuo con habilidades sociales tan desarrolladas puede dedicarse a actividades criminales tan violentas y crueles.
- Contraste entre su aparente normalidad y sus crimenes: Bundy llevaba una vida aparentemente normal y exitosa, lo que contrastaba con sus actos criminales. Era un estudiante de derecho, trabajaba en política y era considerado por muchos como un individuo respetable. Esta contradicción pone de relieve la dificultad de detectar y prevenir la actividad criminal en personas que parecen tener una vida estable y exitosa.
- Cambios en su comportamiento: A lo largo de su carrera criminal, Bundy modificó su modus operandi y su patrón de selección de víctimas. Estos cambios en su comportamiento han generado tensiones en el perfil criminal, ya que ha sido difícil determinar un patrón claro y consistente en sus crímenes. Estos cambios también han planteado interrogantes sobre la posibilidad de que Bundy estuviera aprendiendo y evolucionando en su forma de cometer delitos.

Estas contradicciones y tensiones en el perfil criminal de Ted Bundy reflejan la complejidad de comprender plenamente la psicología y el comportamiento de un delincuente. Aunque se han realizado estudios y análisis exhaustivos, todavía existen interrogantes y debates en torno a su caso y a la naturaleza de su conducta delictiva.

### 2. METODOLOGÍA

#### • Método y/o Procedimiento metodológico

La metodología que se utilizó fue un tipo de investigación cualitativa con un diseño de teoría fundamentada, para ello se usó la técnica de análisis documental y como instrumento usó una ficha de análisis de datos, la misma está basada en el análisis y la recopilación de información existente

en documentos, registros, libros, revistas, informes, bases de datos y otras fuentes electrónicas. Esta investigación se centró en revisar y analizar la literatura y la documentación disponible relacionada con un tema específico, con el fin de obtener una comprensión más profunda y sustentada.

El procedimiento metodológico utilizado en una investigación puede variar dependiendo del campo de estudio y los objetivos específicos de la investigación. Sin embargo, en esta investigación utilizamos las siguientes etapas:

- 1. Planteamiento del problema de investigación: En esta etapa inicial, se identificó y definió claramente el problema o la pregunta de investigación que se deseaba abordar. Se establecieron los objetivos de la investigación y se delimitó el alcance del estudio.
- 2. Revisión de literatura: Se realizó una exhaustiva revisión de la literatura existente sobre el tema de investigación. Esto implicó consultar fuentes académicas, científicas y otros materiales relevantes para obtener una comprensión sólida del estado actual del conocimiento en el área de estudio.
- Recolección de datos: Se llevó a cabo la recopilación de datos de acuerdo con el diseño de investigación establecido, tomar en cuenta que estos datos recopilados fueron a partir de otras fuentes.
- 4. Análisis de datos: Una vez recopilados los datos, se procedió a analizarlos utilizando métodos pertinentes. El objetivo principal fue examinar los datos para obtener resultados significativos y responder a las preguntas de investigación planteadas.
- 5. Interpretación de resultados: Se interpretaron los resultados obtenidos en la literatura existente. En base a estos llegamos a las conclusiones, y se discutió su relevancia en relación con los objetivos de la investigación.
- 6. Informe y difusión de los resultados: Finalmente, se elaboró el informe de investigación donde presentamos manera clara y sistemática los hallazgos en base a las documentaciones existente, las conclusiones del estudio.

#### Aspectos éticos

La mayoría de la información expuesta en esta investigación, está basada en estudios previos realizados por expertos en el tema, por tanto, damos crédito y respetamos el derecho de autor de las diferentes fuentes que aquí están presentes, citando cada uno en el escrito.

#### 3. RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Análisis de las Víctimas y Modus Operandi: Los análisis de las víctimas de Bundy revelaron similitudes en la apariencia física y el perfil socioeconómico de muchas de ellas. Además, se examinaron las variaciones en su modus operandi a lo largo del tiempo, desde el uso de disfraces

hasta la violencia directa. (Dalia M., 2017). Este tipo de análisis permite a los investigadores identificar patrones en la selección de víctimas, y el trato que les da el criminal, lo que es importante, ya que a través de esto se puede analizar el crecimiento del comportamiento a nivel delictivo.

Perfil Psicológico y Evaluación de la Personalidad: Los expertos en criminalística trabajaron en conjunto con psicólogos forenses para desarrollar un perfil psicológico de Bundy. Se realizaron evaluaciones detalladas de su personalidad, comportamiento y motivaciones para comprender mejor los factores que lo impulsaban a cometer sus crímenes. (Dalia M., 2017) Esta discusión proporciona información valiosa, sobre cómo los aspectos psicológicos se unen con las acciones criminales de un individuo.

Evidencia Forense y Análisis de ADN: La discusión sobre la evidencia forense se centró en las pruebas físicas encontradas en las escenas del crimen y en los objetos personales de las víctimas. Se examinaron minuciosamente las huellas dactilares, las fibras de tejido, el cabello y otros elementos para vincular a Bundy con los crímenes (Román E., 2023). Con esto podemos observar que la utilización de la técnica de análisis de ADN dentro de un delito, junto con la del perfil criminal, es de gran importancia, ya que permite tanto resolver casos actuales, como del pasado que han quedado sin resolver.

Tecnología de Vigilancia y Rastreo: A medida que los investigadores intensificaban sus esfuerzos para capturar a Bundy, se implementaron tecnologías de vigilancia y seguimiento para rastrear sus movimientos (Crime Museum. (s.f.)) La discusión sobre cómo se utilizó la tecnología para observar sus actividades, incluyendo sus desplazamientos y sus contactos, destacó la importancia de la vigilancia como herramienta para la detección y captura de sospechosos.

Colaboración Interinstitucional y Estrategias de Investigación: La discusión sobre la colaboración entre agencias de aplicación de la ley y expertos en diferentes campos de la criminalística resaltó la importancia de compartir información y conocimientos para resolver casos complejos. La coordinación de esfuerzos entre profesionales en áreas como la psicología forense, la balística, la toxicología y la tecnología forense fue crucial para reunir un caso sólido contra Bundy y finalmente llevarlo ante la justicia. (Dalia M., 2017).

Esto muestra que para resolver de un caso criminal es de gran importancia, que todos los profesionales comprometidos con resolver el mismo, trabajen en conjunto, ya que cada uno desempeña una labor diferente, pero no menos importante, cada uno con su aporte contribuye al objetivo final que es el de atrapar al culpable.

Este caso de Ted Bundy en el ámbito de la criminalística demuestra cómo una variedad de enfoques y técnicas trabajaron en conjunto para comprender y resolver uno de los casos más notorios de asesinato en serie en la historia.

#### 4. CONCLUSIONES

Analizando su Modus Operandi, uno de los aspectos más relevantes del caso Bundy fue su capacidad para cambiar su modus operandi, lo que dificultó su identificación y captura. Inicialmente, utilizaba disfraces y se hacía pasar por personas amigables para atraer a sus víctimas, luego se volvió más agresivo, y finalmente utilizó la fuerza y la violencia. Esta forma de ser dificultaba su captura, y también demostraba que tenía gran habilidad para evitar su detención.

En sus crímenes utilizaba con frecuencia herramientas como palancas y objetos contundentes para someter a sus víctimas. También empleaba ligaduras, como cuerdas o corbatas, para inmovilizarlas. El análisis de estas herramientas y ligaduras proporcionó información valiosa sobre su estilo de ataque y las tácticas que empleaba.

El análisis y la comparación entre los diferentes casos de asesinatos vinculados a Ted Bundy permitió establecer similitudes en cuanto a la forma en que seleccionaba, secuestraba y asesinaba a sus víctimas. Este análisis permite unir los hilos entre los casos aparentemente no relacionados y confirmar su identidad como un asesino en serie.

Estos tipos de crímenes permiten hacer un trazo de movimiento. Esto incluía la identificación de lugares donde secuestró a sus víctimas, así como las áreas donde desechó los cuerpos. La importancia de trazar patrones de movimiento es que ayudan a identificar las áreas específicas de búsqueda.

Analizando sus métodos de ataque se determinó que Ted Bundy utilizaba una mezcla de seducción, fingimiento de discapacidad y violencia sorpresiva para someter a sus víctimas. Estos métodos fueron clave para establecer patrones y conexiones entre los diferentes casos.

En base al análisis de evidencia, en este tipo de casos se recopilan cantidades importantes de evidencias como huellas dactilares, cabellos, fibras de ropa y otros rastros encontrados en las escenas del crimen y en los cuerpos de las víctimas. La importancia de las evidencias en las escenas del crimen es que ayudan a vincular al sospechoso con los crímenes y también proporcionaron detalles sobre la forma en que operaba. Con esto podemos resaltar que la recopilación de la evidencia debe hacerse de manera cuidadosa, ya que es para esencial para la construcción de un caso.

En cuanto a la técnica de perfil criminal, esta fue utilizada por las autoridades para comprender y anticipar mejor su comportamiento. Una de la parte fundamental en la utilización de la misma, es la comunicación que debe haber entre las diferentes autoridades encargadas de resolver el caso, es decir, esta técnica debe ser un trabajo en conjunto entre los policías y los criminalistas, en dónde todos tienen que tener un fin común, que es el de recopilar toda la información posible para poder capturar al culpable.

# REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- All That's Interesting. (s.f.). The Chilling Story Of Ted Bundy. Recuperado de https://allthatsinteresting.com/ted-bundy
- Biography. (s.f.). Ted Bundy. Recuperado de https://www.biography.com/crime-figure/ted-bundy
- Crime Museum. (s.f.). Ted Bundy. Recuperado de https://www.crimemuseum.org/crimelibrary/serial-killers/ted-bundy/
- Dalia M. (2017, 31 de mayo). Introducción a la Perfilación Criminal. Recuperado de http://revista.cleu.edu.mx/new/descargas/1703/articulos/Articulo07\_Introduccion\_perfilacion\_criminal.pdf
- El Mundo. (2019, 2 de mayo). Ted Bundy, el asesino en serie más famoso y atractivo que ha existido. Recuperado de https://www.elmundo.es/loc/celebrities/2019/05/02/5ccc48bcfc6c8 3e05c8b4597.html
- El País. (2019, 28 de abril). Ted Bundy, el atractivo asesino que sedujo a Estados Unidos. Recuperado de https://elpais.com/elpais/2019/04/28/eps/1556446518\_666158.html
- EnCiclopedia. (s.f.). Ted Bundy. Recuperado de https://www.enciclopedia.com/contenido/ Ted-Bundy
- Historia y Vida. (s.f.). Ted Bundy. Recuperado de https://historiayvida.com/personajes/ted-bundy/
- Iogeneration. (s.f.). Estas son las inquietantes fotos de la escena del crimen de los asesinatos de Ted Bundy. Recuperado de https://iogeneration.pt/these-are-disturbing-crime-scene-photos-from-ted-bundys-murders
- María O., (2019, 24 de marzo). Perfil Criminal del Theodore Robert Cowell Conocido como Ted Bundy. Recuperado de https://repository.ucatolica.edu.co/server/api/core/ bitstreams/0f838345-03e5-4713-9be7-c17b240a28cd/content
- Milenio Digital. (2023, 24 de enero). ¿Cuántas víctimas mortales tuvo Ted Bundy? Esto sabemos. Recuperado de https://www.milenio.com/internacional/ellas-fueron-todas-lasvictimas-de-ted-bundy
- Paloma G., (2020, 6 de abril). Ted Bundy: la historia que no conocías del famoso asesino.

- Recuperado de https://www.gq.com.mx/entretenimiento/articulo/ted-bundy-quien-es-historia-real-y-perfil-psicologico-del-asesino-en-serie
- Quer F. (2015). Estas son las inquietantes fotos de la escena del crimen de los asesinatos de Ted Bundy. Lexidir. Recuperado de (https://www.lexdir.com/guia/la-conducta-criminal-el-asesino-en-serie-2794/
- Román E,. (2023, 22 de enero) Perfil Psicológico de Ted Bundy: ¿Tenía algún padecimiento mental? Recuperado de https://www.telediario.mx/tendencias/ted-bundy-perfil-psicologico-feminicida-serial#:~:text=Un%20estudio%20del%20 Instituto%20Europeo,tambi%C3%A9n%20llamado%20sociopat%C3%ADa%20o%20psicopat%C3%ADa.
- Studocu. (2015), Ted bundy Caso Criminologico .Recuperado de https://www.studocu.com/bo/document/universidad-mayor-real-y-pontificia-san-francisco-xavier-de-chuquisaca/psicologia/ted-bundy-caso-criminologico/10713691